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С картой и на лыжах      
Иркутск принял чемпионат 
и первенство СФО  
по зимнему спортивному 
ориентированию

«Не сорок первый»       
В Музее истории города 
состоялась презентация 
книги памяти Анны 
Шободоевой

Талантливый 
человек талантлив 
во всем     
Почетный гражданин 
Иркутска Виктор 
Бронштейн отметил юбилей

7722 8855

ЛУЧШЕЕ — ДЕТЯМ ЛУЧШЕЕ — ДЕТЯМ 

Почему новая детская поликлиника № 9 
нравится малышам, родителям и врачам

Дань памяти 
легендарному 
генералу       
Мэр Руслан Болотов 
принял участие в митинге, 
посвященном Афанасию 
Белобородову
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Дата митинга была выбрана 
неслучайно: Афанасий Белобо-
родов появился на свет 31 января 
1903 года. Будущий генерал родил-
ся в крестьянской семье в деревне 
Акинино (ныне село Баклаши) 
Иркутской губернии. Во время 
Гражданской войны 16-летний 
юноша вступил в партизанский от-
ряд. Затем вся жизнь Афанасия 
Белобородова будет крепко связана 
с армией…

А через много лет Афанасий 
Павлантьевич, героически отличив-
шись на полях сражений Великой 
Отечественной войны, 16 сентября 
1945 года принимал Парад в честь 
победы над Японией в Харбине.

На родной земле дважды Героя 
Советского Союза чтят и помнят. 
В митинге, приуроченном к 118-ле-
тию со дня рождения Афанасия 
Павлантьевича, принял участие гу- бернатор Иркутской области Игорь 

Кобзев, мэр Иркутска Руслан Боло-
тов, депутат Государственной думы 
Российской Федерации Сергей Тен.

— Афанасий Павлантьевич Бело-
бородов входит в число полковод-
цев Великой Отечественной войны, 
прошедших с боями от Москвы 
до Германии. Мы гордимся вели-
ким военачальником. В прошлом 
году мы отметили 75-летие Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Но памятные мероприятия не могут 
ограничиваться одним годом — мы 
всегда будем помнить о подвиге на-
ших героев-земляков. Это наш нрав-
ственный и человеческий долг перед 
поколением победителей, — сказал 
Игорь Кобзев.

В своей приветственной речи 
на митинге мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов подчеркнул:

— Сегодняшнее мероприя-
тие — дань памяти нашим дедам 
и прадедам. 

"
Благодаря храбрости 
воинов-сибиряков 
и таланту военачальника 
Афанасия Павлантьевича 
Белобородова наши 
войска отстояли Москву, 
преломили ход войны 
и мировой истории. 

Наша обязанность — сохранять 
память об этих подвигах, передавать 
их следующему поколению.

В митинге также приняли участие 
курсанты Восточно-Сибирского ин-

ститута МВД и ученики школы села 
Баклаши.

Слова благодарности собравшим-
ся передал сын Афанасия Павлан-
тьевича Владимир Афанасьевич 
Белобородов:

— Я очень рад, что на иркутской 
земле сохраняется память о моем 
отце, вашем знаменитом земляке. 
Он достоин этого уважения!

Участники памятного мероприя-
тия возложили гирлянду к мемори-
алу «Вечный огонь Славы» и цветы 
к памятнику генералу. Затем офи-
церы и курсанты Восточно-Сибир-
ского института МВД отправились 
в лыжный переход от Иркутска 
до Баклашей.

Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

В 2020 году в честь 
юбилея Победы 
в Великой 

Отечественной войне для 
жителей Ленинского округа 
Иркутска организовали 
конкурс «Ваш подвиг 
в сердце сохраним…». Из-
за пандемии коронавируса 
его проводили онлайн, 
и только сейчас ситуация 
позволила поздравить 
победителей очно. 

Мероприятие было организо-
вано депутатами думы города, 
благотворительным фондом Крас-
ноштанова совместно с админи-
страцией Иркутска.

К участию в конкурсе пригла-
шались как взрослые, так и дети, 
которые хотели бы рассказать о ге-
роях своей семьи: фронтовиках, 
тружениках тыла. 

Поэтому и было решено про-
вести конкурс, чтобы о простых 
иркутянах в годы Великой Отече-
ственной войны, их мужестве, са-
моотверженности стало известно 
как можно больше.

Мероприятие оказалось вос-
требованным, свои работы 
на конкурс прислали более ста 
человек. Формат работ был са-
мым разным.

— Свои работы участники 
присылали нам на почту, а сей-
час мы смогли поздравить ла-
уреатов очно. Определить по-
бедителей было сложно, потому 
что все полученные нами рас-
сказы очень трогательные, — от-
метил первый заместитель мэра 
города Иркутска Антон Крас-
ноштанов. — Среди участников 

много юных авторов. Огромное 
спасибо хочется сказать людям 
старшего поколения, передаю-
щим своим детям и внукам нашу 
историю, которой мы гордимся.

Лауреатом третьей степени 
стал Макар Андреев. На втором 
месте — творческая работа Алек-
сандры Казанцевой. Лучшим при-
знан Алексей Ланцов. Участников 
и победителей конкурса награ-
дили дипломами и памятными 
подарками.

Ольга Куликова

«ВАШ ПОДВИГ В СЕРДЦЕ СОХРАНИМ…»

Вобластном центре 
31 января состоялся 
торжественный митинг 

в память дважды Героя 
Советского Союза, генерала 
армии, почетного гражданина 
города Афанасия Павлантьевича 
Белобородова. Его традиционно 
провели у мемориала «Вечный 
огонь Славы».

В Иркутске прошли мероприятия, посвященные  
Афанасию Белобородову

В Иркутске выбрали лучшие творческие работы в честь 75-летия Победы  
в Великой Отечественной войне

КОРОТКО

С начала января с улиц 
Иркутска вывезли более 
40 тысяч тонн снега
К концу прошлой недели актив-

ный циклон принес в Иркутск сне-
гопады. В эти дни в областном цен-
тре выпала почти месячная норма 
осадков, всего же с начала года вы-
пало более трех норм осадков.

По поручению мэра города Руслана Бо-
лотова, в выходные дни все службы были 
переведены на работу в усиленном режиме. 
Последствия снегопада устраняли более 
150 единиц техники и 1500 человек. Только 
МУП «ИркутскАвтодор» задействовал 124 
машины. Дороги от снежного наката рас-
чищали грейдеры, фронтальные погрузчи-
ки, самосвалы, а также малая спецтехника.

— Перед МУП «ИркутскАвтодор» была 
поставлена задача — к началу рабочей не-
дели обеспечить свободное и без опасное 
движение для транспорта и пешеходов. 
Хочу отметить, что всего с начала года 
с улиц Иркутска уже вывезено более 
40 тысяч тонн снежной массы, — проком-
ментировал директор муниципального 
предприятия Михаил Малыхин.

Более 240 сотрудников муниципаль-
ного предприятия убирали от снега тро-
туары, пешеходные переходы и останов-
ки общественного транспорта. В очистке 
были задействованы тротуароуборочные 
машины и тракторные щетки.

Особое внимание было уделено расчис-
тке внутридворовых территорий. За эти 
зоны отвечают управляющие компании.

Алена Григорьева

ДАНЬ ПАМЯТИ  ДАНЬ ПАМЯТИ  
ЛЕГЕНДАРНОМУ ЛЕГЕНДАРНОМУ ГЕНЕРАЛУГЕНЕРАЛУ

Память Афанасия Белобородова  Память Афанасия Белобородова  
почтили первые лица области и городапочтили первые лица области и города

Участники торжественного 
митинга возложили цветы  
к памятнику генерала

Конкурс творческих работ Конкурс творческих работ 
организовали силами депутатов, организовали силами депутатов, 

администрации города  администрации города  
и благотворительного фонда и благотворительного фонда 

КрасноштановаКрасноштанова

Первый заместитель мэра Первый заместитель мэра 
Антон Красноштанов лично Антон Красноштанов лично 

поздравил победителейпоздравил победителей
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Выросла в 20 раз
Для многих людей «поликлини-

ка» — это очереди, теснота, шум 
и нервы… Примерно такой и была 
детская поликлиника № 9 до недав-
него времени. Медучреждение, к ко-
торому прикреплено почти 13 тысяч 
детей, ютилось в деревянном зда-
нии барачного типа, построенном 
в 1912 году.

— Изначально оно стояло на на-
бережной Ангары. При Николае 
Салацком его перенесли на это ме-
сто и в 1966 году отдали под нужды 
детской поликлиники, — рассказы-
вает Лидия Пчела, главный врач 
Иркутской городской клинической 
больницы № 9.

Участковые педиатры и узкие 
специалисты делили между со-
бой скромные 20 кабинетов и 400 
квадратных метров. Здание явно 
не справлялось с наплывом паци-
ентов и не подходило для нужд 
поликлиники. В 2010 году корпус 
признали аварийным, за три года 
разработали новый проект,  
а в 2017-м старое здание снесли 
и начали строительство.

"
Детская поликлиника 
поднялась ввысь на 6 
этажей: на каждом 
кабинетов больше, 
чем было во всей 
старой поликлинике. 
А по площади новое 
здание превзошло 
прежнее в 20 раз.

— Это долгожданное событие 
для Правобережного округа. Много 
лет детские врачи были вынуждены 
принимать маленьких пациентов 
предместий Марата, Радищева, 
микрорайона Зеленый в крохотном 
здании дореволюционной построй-
ки, — подчеркнул мэр Иркутска 
Руслан Болотов во время открытия 
новой поликлиники. — И посмотри-
те, какое современное и красивое 
оно сейчас! Оснащено самым совре-
менным оборудованием, просторное 
и светлое. Особое внимание уделе-
но оздоровлению часто болеющих 
детей.

«Шарики!» — это первое, на что 
обращают внимание забегающие 
малыши. Скинув теплую одежду 
в гардеробе, они сразу устремляются 
к игровой зоне возле регистратуры. 
Здесь можно посмотреть мультики, 
порисовать или поиграть, атмосфе-
ра спокойная и доброжелательная. 
Вместо застекленных перегородок 
— открытая регистратура, вместо 
казенных лавочек — мягкие диваны, 
а вместо споров «кто крайний» — 
электронная очередь.

— Открытая регистратура — это 
новый стандарт для всех поликли-
ник. Вот здесь установлены два ин-
фомата: один для записи на прием, 
второй для талончиков в регистра-
туру, — рассказывает заведующая 
поликлиникой Татьяна Пивнюк. 
— Ребятишки с острыми симптома-
ми (температурой, сыпью, рвотой, 
признаками коронавируса) заходят 
с отдельного входа. Это специаль-
ный фильтр-бокс, где есть кабинет 
дежурного врача, смотровая и пала-
ты для изоляции.

Поликлиника работает уже не-
делю, но в коридорах на удивление 
тихо. Татьяна Юрьевна объясняет: 
это результат хорошо продуманной 
логистики. Чтобы максимально раз-
делить потоки пациентов и не со-
здавать очередей, в здании выдели-
ли отдельный кабинет для выдачи 
справок и направлений и целое 
крыло — для профилактических 
осмотров. Разгрузить регистратуру 
поможет еще и call-центр, он запу-
стится совсем скоро.

«Умные» кабинеты
Оснащение у детской поли-

клиники получилось совсем даже 
не детским. В арсенале хирургов 
появился лазерный аппарат для 
коагуляции и электроприбор для 
рассечения тканей, у ортопедов — 
ультразвуковой остеоденситометр 
для определения костного возрас-
та. Новое оборудование позволило 
открыть собственную стоматологи-
ческую службу и отделение луче-
вой диагностики. Главный козырь 

там — 64-срезовый компьютерный 
томограф.

— Когда на стол садится ре-
бенок, на экране включаются 
мультики, и это его отвлекает. 
Аппарат чувствует вес пациента 
и рассчитывает дозу излучения, 
поэтому ребенок получает более 
низкую лучевую нагрузку, — объ-
ясняет врач-рентгенолог Дмитрий 
Цуркин. — Во время пандемии мы 
уже протестировали аппарат. С се-
редины октября поликлиника ра-
ботала как КТ-центр, за это время 
здесь сделали более 1500 ковидных 
исследований.

"
Собственный КТ-аппарат 
— большая редкость для 
детской поликлиники. 
Это избавляет пациентов 
от необходимости ждать 
квоты или делать платные 
исследования.

 Не меньшая редкость — своя сто-
матологическая служба. В «девятке» 
открыли кабинет стоматолога, обо-
рудованный по последнему слову 
техники (кстати, экран для мульти-
ков в нем тоже есть), кабинет орто-
донта и рентген-лабораторию.

— Ортопантомограф предна-
значен для исследования челюсти 
в 3D-объеме. На снимках можно 
рассмотреть зубы и каналы со всех 
сторон, что удобно для ортодонтов 
и протезистов, — показывает редкое 
устройство рентгенолаборант Вла-
димир Чуриков.

Маленькие «фишки» есть в каби-
нетах всех специалистов: отоларин-
гологам установили стол с подогре-
ваемыми инструментами, урологу 
и аллергологу добавили процедурные 
комнаты, деликатно обставили каби-
нет детского гинеколога. Расписали 
стены кабинетов и коридоров, даже 
качели поставили, а для мам обору-
довали комнату отдыха, где можно 
переодеть и покормить малыша.

— Это мой четвертый ребенок, так 
что к поликлинике мы прикреплены 
давно, — рассказывает Елена, житель-
ница Топкинского. — По сравнению 
со старым зданием это небо и земля, 
конечно. Регистратура без очереди, 
на каждом этаже пеленальные столи-
ки, игровые уголки.

Врач прописал: дышать, 
купаться, спать

Проектируя будущее здание, ру-
ководство поликлиники сделало 
упор на восстановительные проце-
дуры. Лечить детей будут самыми 
разными способами: горным воз-
духом, теплым воском, электросном, 
струями воды, фитоингаляциями, 
погружением в соляную пещеру.

— Стены в этой комнате покрыты 
солями Верхнекамского месторож-
дения, — проводит нас внутрь спе-
леокомнаты медсестра Екатерина 
Таюрская. — Освещения здесь нет, 
только легкая подсветка и тихая 
музыка для создания расслабляю-
щей обстановки. Регулярные сеансы 
в спелеокомнате полезны для им-
мунной и нервной системы, хрони-
ческих патологий.

Восстановительное отделение 
включает в себя 39 кабинетов, в том 
числе бассейн для грудничков, зал 
лечебной физкультуры, гидромас-
сажные ванны и целый физиотера-
певтический комплекс.

— У нас и раньше был неплохой 
физиокабинет, но маленький, на че-
тырех пациентов. А сейчас — на 12, 
— гордо рассказывает медсестра На-
талья Казаринова. — Плюс отдельно 
комната электросна. Его назначают 
при вегетососудистых заболеваниях. 
На голову надевают специальную 
маску, и ребенок засыпает на полча-
са. Это не больно, а эффект от курса 
— 99 %. К нам приносят груднич-
ков, которые не могут садиться или 
встают только на носочки. Делаем 
амплипульс, и уже на 5–6 процеду-
ре мамы говорят: «А мы сели! А мы 
на ножки встали!»

С расширением медучреждения 
значительно расширился и штат. 
На работу уже взяли 55 врачей и 82 
медсестры. Но и это не предел: но-
вая поликлиника только набирает 
обороты.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ЛУЧШЕЕ — ДЕТЯМ Соляная пещера, терапия 
горным воздухом, 
ингаляторий, бассейн, 

гидромассажные ванны — можно 
подумать, мы рассказываем 
о каком-то санатории. Но нет, 
— речь об обычной детской 
поликлинике, в которую теперь 
будут ходить маленькие жители 
предместий Марата, Радищева, 
микрорайонов Топкинского 
и Зеленого.

Почему новая детская поликлиника № 9 нравится 
малышам, родителям и врачам

В комнате отдыха мамочки смогут 
переодеть и покормить малыша, 
дождаться приема врача

В церемонии открытия поликлиники 
принял участие заместитель председателя 
правительства региона Валентина Вобликова, 
министр здравоохранения Иркутской области 
Яков Сандаков, мэр Иркутска Руслан Болотов

Даже в кабинете стоматолога малышам будет 
не страшно, потому что здесь солнечно и 
показывают мультики

Новое здание позволяет 
принимать до 350 малышей 
в смену

Яркая навигация —  Яркая навигация —  
на всех этажах поликлиники.  на всех этажах поликлиники.  
У каждого — свой цвет и тематикаУ каждого — свой цвет и тематика

КТ-аппарат запустили в октябре,  
он выручал иркутян во второй 
волне коронавируса

К поликлинике прикреплено 
почти 300 детей-инвалидов, и 
они смогут пользоваться всеми 
возможностями на равных
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Обсуждение состоялось на ян-
варских депутатских слушаниях. 
Как сообщила начальник отдела 
(инспекции) государственного над-
зора по Иркутской области СМТУ 
Росстандарта Лариса Семушкина, 
регламент «О безопасности обору-
дования для детских игровых 
площадок» вступил в силу в конце 
2018 года. Он распространяется 
на объекты, которые были установ-
лены после этой даты.

— При несоблюдении требова-
ний в зависимости от того, какие 
нарушения выявлены, админи-
стративный штраф для юридиче-
ских лиц может составлять от 100 
до 600 тысяч рублей. За повторное 

нарушение — от 700 тысяч 
до одного миллиона ру-

блей, — сказала она.
Механизм уста-

новки и дальней-
шего содержания 
игровых комплек-
сов по этим пра-

вилам значительно 
усложнился. Так, 

должна быть просчитана 
зона возможного падения ребенка 
с любого элемента, каждая площад-
ка в обязательном порядке должна 
быть оснащена ударопоглощающим 
покрытием. Элементы, к которым 
предъявляются требования о соот-
ветствии регламенту, должны иметь 
сертификат или декларацию и при 
этом выполнены согласно требова-
ниям ГОСТ.

"
Площадки, которые 
появились раньше, 
должны иметь 
эксплуатационную 
документацию, в том 
числе паспорт с указанием 
срока службы объекта. 

Комплексы, в отношении кото-
рых невозможно установить изгото-
вителя, собственника или эксплуа-
танта, предписано демонтировать.

— Это очень сложный вопрос. 
До декабря 2021 года идет пере-

ходный период, то есть каждая 
площадка к этому сроку должна 
иметь определенный сертификат 
и паспорт. В связи с этим возникают 
ограничения: срок службы не более 
пяти-семи лет, после чего мы долж-
ны демонтировать ее независимо 
от состояния. Ужесточается стандар-
тизация и усложняется механизм 
подбора подрядчика. Получается, 
что если мы не найдем компромисс-
ного выхода, то больше площадок 
построить не сможем, а те, что были 
установлены больше семи лет на-
зад, надо сносить. Мы можем таким 
образом лишиться более половины 
детских игровых городков разом. 
Допустить подобного нельзя, — 
подчеркнул спикер думы Евгений 
Стекачев.

Часть площадок стоит на тепло-
вых сетях, и по федеральному за-
конодательству их нужно перенести 
или убрать совсем. Эту тему депу-
таты намерены обсудить отдельно 
и более подробно, поэтому дума за-
просила у энергоснабжающей орга-
низации перечень таких адресов.

Вице-мэр Дмитрий Ружников со-
общил: во всех административных 
округах города ведется инвентари-
зация детских игровых комплексов, 
уточняется их состояние, срок экс-

плуатации и так далее. Собранную 
информацию проанализируют, за-
тем совместно с депутатами примут 
коллегиальное решение о дальней-
ших действиях. Предстоит не толь-
ко определить судьбу имеющихся 
площадок, но и решить, как пойдет 
работа над этим вопросом в ближай-
шем будущем. Результаты аналити-
ки рассмотрят в марте.

"
В бюджете Иркутска 
на 2021 год заложено 
5,6 млн рублей на ремонт 
и строительство 
игровых площадок. 
Дума предложила 
администрации 
при ближайшей 
корректировке изменить 
сумму в большую сторону.

 Эти средства пойдут на приведе-
ние объектов в соответствие с регла-
ментом, ремонт или демонтаж.

Кроме того, по инициативе депу-
тата Алексея Распутина на слушани-
ях обсудили перспективы строитель-
ства теплового луча в предместье 
Радищева. Это позволит вывести 
из работы 15 неэффективных ко-
тельных и переключить нагрузки 
неэффективных источников на Но-

во-Иркутскую ТЭЦ. Суммарные 
капитальные вложения состав-
ляют около 2,264 млрд рублей. 
Срок реализации — 2021–2028 гг. 
Работа будет проведена поэтапно.

На следующий день состоялось 
22-е очередное заседание думы, 
на котором приняли решения 
по четырем вопросам. Решено, 
что представительный орган 
примет участие в ежегодном об-
ластном конкурсе на лучшую 
организацию работы представи-
тельного органа муниципального 
образования Иркутской области 
в 2020 году. Цель конкурса — 
повышение качества работы 
представительных органов в реа-

лизации задач местного самоуправ-
ления, распространение положи-
тельного опыта деятельности.

— Дума Иркутска постоянно уча-
ствует в этом конкурсе и, более того, 
много раз занимала первое место. 
Уверен: у нас есть все основания, 
чтобы стать первыми и в этом году, 
— сказал Евгений Стекачев.

По ходатайству депутата Рости-
слава Белых дума приняла решение 
наградить почетной грамотой ар-
хитектора МКУ «Городская среда» 
Алексея Пономарева за професси-
онализм, разработку и реализацию 
проектов благоустройства. Также 
дума поддержала инициативу де-
путата по избирательному округу 
№ 30 Алексея Колмакова. За много-
летний, добросовестный, безупреч-
ный труд в системе образования, 
активную жизненную позицию, 
профессионализм в деле обучения 
и воспитания подрастающего по-
коления почетные грамоты полу-
чат педагоги школы № 63: учитель 
физики Елена Таюрская и учитель 
математики Ирина Трефилова.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

Награждение состоялось в Зако-
нодательном собрании Иркутской 
области. Школа № 57 одержала по-
беду среди общеобразовательных 
организаций городских округов.

— Призовое место в номинации 
— это успех, который непременно 
повысит престиж и статус учрежде-
ния. Награда досталась заслуженно, 
ведь она добыта ежедневным тру-

дом и высоким профессионализмом 
учителей, мудрым и опытным под-
ходом руководства к управлению. 

"
Желаю вам и всем 
работникам школы 
№ 57 новых достижений 
в работе, благополучия, 
крепкого здоровья и всего 
наилучшего, — сказал 
Леонид Усов.

Конкурс проводится с 2013 года 
и пользуется большой популярностью 
среди школ. Ежегодно количество 
участников увеличивается. Несмотря 
на неблагоприятную эпидемиоло-
гическую обстановку, в 2020 году 
на конкурс было подано 53 заявки.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

ПО ЕВРАЗИЙСКИМ 
СТАНДАРТАМ

ЗАСЛУЖЕННАЯ НАГРАДА

Депутаты городской думы 
обсудили эксплуатацию, 
ремонт и демонтаж игрового 

оборудования на детских площадках 
в связи с действием Технического 
регламента Евразийского 
экономического союза. К 1 декабря 
2021 года каждый такой объект должен 
иметь определенный сертификат 
и паспорт.

Вице-спикер думы 
Иркутска принял участие 
в церемонии награждения 

победителей, лауреатов 
и призеров областного конкурса 
на лучшее мероприятие 
по патриотическому воспитанию 
обучающихся, посвященного 
памяти дважды Героя Советского 
Союза Афанасия Белобородова. 
Леонид Дмитриевич поздравил 
с победой сотрудников школы 
№ 57, расположенной в его 
избирательном округе № 5: 
заместителя директора 
по учебно-воспитательной работе 
Олесю Коваленко и старшего 
вожатого Ольгу Лебедеву.

Детские площадки в Иркутске будут отвечать самым высоким 
требованиям безопасности

Леонид Усов поздравил школу № 57 с победой в номинации  
областного конкурса

Сейчас в Иркутске проверяют все детские площадки: Сейчас в Иркутске проверяют все детские площадки: 
часть из них отремонтируют, а часть заменят новымичасть из них отремонтируют, а часть заменят новыми

Леонид Усов поздравил коллектив школы  Леонид Усов поздравил коллектив школы  
и вручил заместителю директора Олесе Коваленко цветыи вручил заместителю директора Олесе Коваленко цветы
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Инженер, предприниматель, 
кандидат наук

Виктор Бронштейн — коренной иркутянин. 
Удивительный сплав двух талантов — предпри-
нимательского и поэтического — он приписывает 
предкам. По его рассказам, дочь одного из зо-
лотопромышленников, братьев Угловых — Зи-
наида Давыдовна — вышла замуж за бедного 
скрипача Семена Бронштейна. Купцы Угловы 
были крепкими хозяевами — они имели акции 
в предприятии «Баргузин-золото» и даже по-
дарили царю на 300-летие дома Романовых зо-
лотой самовар. Хотя, возможно, что это родовая 
легенда. Но и бабушка Виктора Владимировича 
Лина Исаевна Бармашенко тоже представляла 
род предпринимателей, имеющих свое дело, хотя 
и на арендованном предприятии. Способности 
к предпринимательству и редкий управленческий 
дар унаследовали отец юбиляра Владимир Яков-
левич и дядя Леонид Яковлевич Бронштейны. 
Оба они в советское время руководили в Приан-
гарье крупными предприятиями, где трудились 
тысячи людей. Неординарной личностью был 
и дед по материнской линии Андрей Федоро-
вич Миронов, московский интеллигент, летчик, 
знающий множество сказок и стихов, играющий 
на фисгармонии, мандолине, гитаре и прекрасно 
рисующий.

Сам Виктор Бронштейн по рекомендации 
отца в 1973 году пошел учиться в технический 
вуз — Иркутский политехнический институт. 
Учился блестяще, был Ленинским стипендиатом. 
По окончании получил красный диплом и спе-
циальность «инженер-механик». Спустя еще 
10 лет без отрыва от производства на оборонном 
предприятии — Иркутском радиозаводе, где был 
самым молодым начальником цеха, защитил 
кандидатскую диссертацию при Академии наук 
СССР в Москве, написал две научные моногра-
фии по социологии, которые вышли в издатель-
стве «Экономика» огромным, по сегодняшним 
меркам, тиражом — более 50 тысяч экземпляров 
— и успели разойтись в 1989–1990 гг. по всему 
Советскому Союзу. Эти знания и опыт работы 
на руководящих должностях ряда иркутских 
предприятий позволили ему в 1991 году создать 
многопрофильную компанию «СибАтом» и выве-
сти ее в регионе на лидирующие позиции.

Меценат столетия
Сегодня Виктор Владимирович продолжает 

успешно заниматься предпринимательской дея-
тельностью. Но известность в родном городе он 
все-таки приобрел прежде всего как продолжа-
тель меценатских традиций. Когда в одном из ин-
тервью журналист спросил Виктора Бронштейна: 
«Могли бы вы взять и подарить городу здание, 
как ранее делали купцы?», он ответил, что толь-
ко одна помощь в восстановлении Харлампи-
евского Михаило-Архангельского храма «тянет 
на здание примерно в 1000 квадратных метров, 
а если к этому прибавить затраты на памятник 
Александру Вампилову, средства, выплаченные 
иркутским художникам почти за 1,5 тысячи кар-
тин, плюс затраты на книгоиздание и на другие 
храмы, то здание, наверно, получится не одно».

Кроме этого, Виктор Владимирович периоди-
чески оказывает финансовую поддержку детским 
домам, культурным, религиозным, образователь-
ным, спортивным и исправительным учрежде-
ниям Иркутска и Иркутской области, организует 
творческие выезды художников по России и за ее 
пределы. За эту деятельность Виктор Владими-
рович Бронштейн был удостоен звания «Меценат 
столетия» и был на торжественном приеме у Вла-
димира Владимировича Путина в Георгиевском 
зале Кремля.

Галерея Виктора Бронштейна
Отдельная гордость Виктора Бронштейна — это 

созданная им художественная галерея, которая 
в прошлом году, по версии туристического пор-
тала «ТурСтарт», вошла в топ-10 лучших музе-
ев и центров современного искусства в России. 
Благодаря, в том числе, деятельности его жены, 
директора галереи Ольги Бронштейн, галерея 
сегодня — один из культурных центров города 
на Ангаре, известного своей богатой историей. 

Здесь регулярно проводятся выставки как про-
славленных мастеров живописи, графики и фото-
графии, так и молодых, но уже заявивших о себе 
творцов. Совместными усилиями и хозяина, 
и директора галереи организована уникальная 
для России экспозиция скульптур Даши Намда-
кова, признанного во всем мире автора. Любой 
желающий может увидеть здесь настоящие ше-
девры современного искусства. Кроме этого, Вик-
тор Бронштейн собрал уникальную коллекцию 
картин и скульптур иркутских авторов.

Поэт и писатель
Унаследованное творческое дарование прояви-

лось у Виктора Владимировича в написании сти-
хов и прозаических произведений яркой, запоми-
нающейся публицистической тематики. Первые 
стихи он написал в 13 лет. Но учеба, а затем рабо-
та, занятие бизнесом отнимали практически все 
время. По собственному признанию, «всю жизнь 
ходил около стихов и со стихами в душе — писать 
не писал, но много знал наизусть».

На определенном жизненном этапе «ходить 
около стихов» уже стало невозможно. Виктор 
Бронштейн начал много и активно писать, пе-
чататься в журналах и издавать поэтические 
сборники, в числе которых «Соль жизни всей…», 
«На троне из туч», «Два белых облака любви». 
Его стихи публиковали «Наш современник» (Мо-
сква), «Сибирь» (Иркутск), альманах «Иркутский 
Кремль». Несколько лет он вел на телевидении 
передачу «Классическая лира», посвященную 
русской поэзии.

"
— Пишу обо всем, что близко — 
о своем родословии и о детях, о любви 
и ревности, о духовном пути каждого 
человека; раскрываю секреты 
рискованных бизнес-приключений 
90-х годов и сегодняшних дней, — 
рассказывает член Союза писателей 
и Союза журналистов России Виктор 
Бронштейн.

На VIII и IX Международных славянских ли-
тературных форумах «Золотой витязь», которые 
проходили в Иркутске и в Пятигорске в 2017 
и 2019 годах, за двухтомник публицистических 
произведений «Маятник бизнеса: между орденом 
и тюрьмой», «Лабиринты судьбы: между душой 
и бизнесом» и книгу «Переплет. От валютных 
мытарств до байкальского чуда Даши Намдако-
ва» он получил высокую награду — «Серебряных 
витязей», а за стихи — золотой диплом.

Он также лауреат коллективной премии губер-
натора Иркутской области за книгу, посвящен-
ную замечательному поэту и гражданину, его без-
временно ушедшему другу — Геннадию Гайде.

Солнечные пятна счастья
Как истинный знаток поэзии Виктор Брон-

штейн часто находит ответы на важные жизнен-
ные вопросы в стихах своих любимых поэтов. 
Как-то, рассуждая о том, что такое счастье, он 
процитировал строки своего доброго друга Нико-
лая Зиновьева: «И жизнь, как прежде, непонятна. 
И я как нищий на балу. Но эти солнечные пятна… 
Но эти солнечные пятна… На голом крашеном 
полу!..»

— Счастье — это солнечные пятна, скупо раз-
литые по жизни, — сказал он.

Это сравнение очень образно и точно отражает 
суть мимолетности и яркости счастья, которого 
все мы обычно желаем друг другу в день рож-
дения. Виктор Владимирович, пусть и в вашей 
жизни будет как можно больше солнечных пятен 
и как можно меньше туч, заслоняющих солнце!

Нина Александрова
Фото из архива Виктора Бронштейна

ТАЛАНТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК 
ТАЛАНТЛИВ ВО ВСЕМ

Виктор Бронштейн в Иркутске — 
человек известный. Серьезный 
предприниматель, кандидат 

экономических наук, почетный профессор 
Иркутского государственного университета, 
поэт, публицист, ярко и остро пишущий 
об актуальных проблемах и явлениях 
жизни общества, меценат, тонкий ценитель 
искусства, создавший собственную 
художественную галерею, где действует 
постоянная экспозиция работ известного 
во всем мире скульптора Даши Намдакова. 
За значительные достижения в организации 
и осуществлении благотворительной 
деятельности и большой вклад в развитие 
культуры Виктор Бронштейн, пожалуй, 
единственный из предпринимателей 
Иркутской области, кто награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством»  
II степени, почетным знаком «За заслуги 
перед Иркутской областью», но главное — 
в 2013 году он стал почетным гражданином 
города Иркутска. 1 февраля Виктор 
Владимирович отпраздновал юбилей 
— это не только определенная веха для 
подведения итогов, но и возможность 
пожелать юбиляру дальнейших успехов 
в творчестве и деятельности на благо 
Приангарья.

Почетный гражданин Иркутска Виктор 
Бронштейн отметил юбилей

Виктор Бронштейн — обладатель двух  
«Серебряных витязей» Международных славянских 
литературных форумов «Золотой витязь»

Творческий талант Виктора Бронштейна проявился  
в написании стихов и публицистики

Почетный гражданин Иркутска Почетный гражданин Иркутска 
Виктор БронштейнВиктор Бронштейн
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От домашних ноу-хау 
до стабилизации ракет

Максим учится на третьем курсе 
специальности «Мехатроника и робо-
тотехника». Список его изобретений 
впечатляет. На первом курсе их ко-
манда сконструировала робота-транс-
портировщика. Затем они со здали 
прототип дрона, который находит 
и латает ямы на дорогах. После этого 
разработали систему для обнаруже-
ния дефектов труб. А недавно еще 
и увлеклись ракетостроением:

— Мы увидели в интернете ролик, 
где инженеры-любители собирают 
ракету, и захотели сделать нечто по-
добное сами. Но чтобы у проекта по-
явилась практическая польза, реши-
ли не просто построить масштабную 
модель ракеты, но и проверить на ней 
способы стабилизации, — объясняет 
Максим Попов.

Смелое начинание ребят под-
держал их научный руководитель 
— Роман Кононенко. Со своей раке-
той они вышли на Всероссийский 
конкурс молодежных проектов 
«Космический инновационный кон-
вент «Восточный-2020» и в конце 
прошлого года съездили на финал 
в Благовещенск, где их разработку 
высоко оценили эксперты.

— Но для космонавтики это уже 
пройденный этап: все современные 
ракеты оснащены стабилизацион-
ной системой. Наша цель — создать 
открытый проект для любителей 
и энтузиастов, чтобы они брали 
наши наработки и развивались 
дальше. Так мы закладываем основу 
для воспитания квалифицирован-
ных кадров и развития ракетострое-
ния в Иркутской области, — подчер-
кивает Максим Попов.

Параллельно с космическими про-
ектами он занимается темой «Умно-

го дома», а полигоном ему служит 
собственная квартира.  Сначала 
модернизировал дома датчики осве-
щения: теперь свет загорается авто-
матически. Потом задумался о созда-
нии идеальной рабочей обстановки. 

— Я стал изучать, от чего зави-
сит продуктивность. Первым делом 
сконструировал анализатор уровня 
CO2 (углекислого газа). 

"
У меня в комнате датчик 
работает в тестовом 
режиме, когда загорается 
— это сигнал открыть окно 
и проветрить. 

В идеале он интегрируется в «Ум-
ный дом», связывается в сеть с дру-
гими устройствами и автоматически 
управляется кондиционером.

Еще одного помощника Максим 
недавно собрал в целях экономии 
и экологии. Это устройство для пе-
реработки отходов 3D-принтера.

— Я пользуюсь принтером для 
быстрого прототипирования. К при-
меру, чтобы напечатать корпус 
устройства. За два года у меня на-
копилось 8 кг отходов, а между тем 
одна килограммовая катушка пла-
стика стоит 1500–2000 рублей.

Недолго думая, Максим собрал 
маленький перерабатывающий за-
вод: теперь отходы измельчаются, 
засыпаются в устройство и снова 
превращаются в сырье — пластмас-
совую нить. «Примерно как с ба-
бушкиным вязанием, которое всегда 
можно распустить и начать заново», 
— шутит студент.

Боты-помощники
Третьекурсник Алексей Лесков 

из тех, кого называют «безопасни-
ками»: он учится по направлению 
«Информационная безопасность». 
Еще в детстве мальчик хотел стать 
изобретателем. Мечта начала сбы-
ваться на втором курсе универси-
тета, когда Алексей попал на свой 
первый инженерный хакатон.

— Он был посвящен разработке 
чат-ботов. Мне пришлось за неделю 
научиться программировать, — вспо-
минает студент. — Нам досталось 
задание придумать чат-бота для фуд-
корта, чтобы делать заказ через теле-
фон и не стоять в очередях.

Их проект победил. Алексея за-
тянуло, и на следующий хакатон он 
уже вышел с собственной идеей — 
«Умным расписанием».

— Это боль многих студентов, 
и моя в том числе. Чтобы посмо-
треть расписание занятий, 
нужно ловить интернет, 
заходить на сайт, пере-
ходить по нескольким 
вкладкам. С чат-ботом 
все намного проще. 
Подключение к интер-
нету не требуется — по-
сле подгрузки расписание 

доступно офлайн. Интерфейс по-
нятный, есть возможность настро-
ить «напоминалки», чтобы не опоз-
дать на пару.

С этим проектом команда Лескова 
взяла второе место на университет-
ском хакатоне. Доработав «Умное 
расписание», молодые ученые вы-
шли с ним на Всероссийский кон-
курс молодых предпринимателей 
и стали победителями в номинации 
«Лучшая защита».

Идею «Умного расписания» 
оценили многие политеховцы. Чат-
бот разлетелся по университету.  
Во «ВКонтакте» им пользуется бо-
лее 1000 человек, а в мессенджере 
«Телеграм» — около 600. Сейчас 
разработчики заключают договор 
с руководством ИРНИТУ, чтобы 
развернуть проект на серверах уни-
верситета. Следующий шаг — инте-
грация в другие вузы.

Хакатоны, конкурсы, кейс-
чемпионаты — это не просто вирту-
альные игры умов, но и реальные 
перспективы трудоустройства. На ак-
селераторе «Лаборатория энергети-
ки» от корпорации En+ Group Алексей 
Лесков и его однокурсник Султан 
Ашимов разработали чат-бота для ре-
шения типовых задач энергетического 

предприятия. Их тут же пригла-
сили на работу в En+ Digital, 

и студенты согласились. 
Они смогут совмещать уче-
бу и работу.

Как отмечает Алексей, 
пандемия даже сыграла 

программистам на руку. 
С переходом на удаленку 
вопросы информацион-
ной безопасности вышли 
на первый план. Идет 
повсеместная цифровиза-
ция, защита баз данных 
и внедрение искусствен-
ного интеллекта. Так что 
за наукой действительно 
будущее, а студенты Ир-
кутского политеха — уже 
в ее авангарде.

Яна Шутова, фото  
Валентина Карпова

ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ НАУКИ

КРЕМНИЕВАЯ ДОЛИНА СИБИРИТехнопарк ИРНИТУ — большой 
полигон для квантовых физиков, 
архитекторов, наноинженеров, 

химиков и других молодых 
исследователей. В его лабораториях 
каждый день совершаются прорывы… 
Заглядываем к робототехникам 
и первым делом замечаем на столе 
сконструированный манипулятор. 
«Да это разве робототехника? 
Так, детский конструктор», — 
перехватывает мой взгляд студент 
Максим Попов. Он достает из шкафа 
металлическую трубу, белый порошок 
и какие-то приборы. Как выясняется 
— ракетный двигатель, его систему 
управления и твердое топливо. А вот 
это уже настоящая робототехника 
и космические технологии…

Умное расписание, ракета на твердом топливе, чат-боты  
и анализаторы воздуха — что изобретают студенты политеха?

3D-модели составляют достоверную 
основу для разведки и эксплуатации 
месторождений нефти и газа с про-
стым строением, однако запасы такого 
рода постепенно исчерпываются. 

"
Перед производством 
встает задача 
картирования структуры 
коллекторов нефти и газа 
с трудноизвлекаемыми 
запасами, 
располагающимися 
в осадочных толщах, 
нарушенных разломами 
и зонами трещиноватости. 

Именно такой объект — 
гигантское Ковыктинское 
газоконденсатное место-
рождение, которое разра-
батывает ПАО «Газпром» 
в нашем регионе. Оно 
состоит из блоков, контак-
тирующих по нарушенным 
зонам, что проявляется 
в неравномерном распреде-
лении пластовых давлений 
и углеводородов. Это чрезвычайно 
затрудняет разведку и извлечение 
запасов.

В этих условиях решающую роль 
играет точность картирования струк-
туры месторождения, которую обеспе-
чили иркутские ученые из Института 
земной коры СО РАН под руковод-
ством заместителя директора по на-
учной работе, доктора геол.-мин. наук 
Константина Жановича Семинского. 

Была создана передовая тех-
нология тектонофизического 
анализа данных детальной 
3D-сейсморазведки. Резуль-
татом ее применения стали 
объемные модели блоковой 
структуры и полей напряже-
ний Ковыктинского место-
рождения, построенные в ма-
шиночитаемом виде.

Созданные модели по-
зволят производственникам получить 
дополнительное обоснование для вы-
бора мест будущих скважин, и буровые 
работы смогут пройти без осложнений 
и с перспективой обнаружить скопле-
ния природного газа. Полезный опыт 
взаимодействия фундаментальной 
науки и производства может быть ис-
пользован и на других объектах клю-
чевой для России отрасли экономики.

ПЕРЕДОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИСегодня разведка 
месторождений 
углеводородного сырья — это 

сложный наукоемкий процесс. Его 
главная составляющая, помимо 
бурения глубоких скважин, — 
комплекс геофизических методов 
исследования недр. Среди них 
наиболее технологичный — 
сейсморазведка, позволяющая при 
минимуме заверочных скважин 
получать 3D-модели продуктивных 
осадочных толщ.

О взаимодействии Института земной коры  
и ПАО «Газпром»

Так выглядит двигатель 
проектируемой ракеты. После 
получения разрешения студенты 
смогут начать первые летные 
испытания

Алексей полагает,  Алексей полагает,  
что «Умное расписание» что «Умное расписание» 

можно использовать для можно использовать для 
связи преподавателя  связи преподавателя  

со студентамисо студентами

МНЕНИЕ
Директор Иркутского филиала Директор Иркутского филиала 
СО РАН академик РАН Игорь СО РАН академик РАН Игорь 
Бычков:Бычков:
— Среди достижений 2020 года — Среди достижений 2020 года 
можно отметить завершение можно отметить завершение 
строительства объекта строительства объекта 
«Оптические инструменты» «Оптические инструменты» 
по проекту Национального по проекту Национального 
гелиогеофизического гелиогеофизического 
комплекса РАН. Это проект комплекса РАН. Это проект 
ИСЗФ СО РАН. Сотрудники ИСЗФ СО РАН. Сотрудники 
ИрИХ СО РАН установили ИрИХ СО РАН установили 
состав всех химических состав всех химических 
веществ с территории веществ с территории 
бывшего «Усольехимпрома». бывшего «Усольехимпрома». 
Большое внимание уделяется Большое внимание уделяется 
Байкалу. Разрабатывается Байкалу. Разрабатывается 
атлас «Байкальский регион: атлас «Байкальский регион: 
общество и природа», общество и природа», 
началась реализация началась реализация 
проекта Минобрнауки РФ проекта Минобрнауки РФ 
по комплексному мониторингу по комплексному мониторингу 
Байкальской природной Байкальской природной 
территории — в нем участвуют территории — в нем участвуют 
почти все академические почти все академические 
институты Иркутска. институты Иркутска. 
Продолжается сотрудничество Продолжается сотрудничество 
академических учреждений академических учреждений 
с университетами региона.с университетами региона.
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Доцент Байкальского государственного уни-
верситета Анна Владимировна Шободоева  
36 лет проработала в вузе на кафедре правово-
го обеспечения национальной безопасности. По 
воспоминаниям коллег, она была замечатель-
ным педагогом — что называется, по призванию. 
Когда училась на историческом факультете ИГУ, 
много и плодотворно занималась комсомольской 
работой, ездила в стройотряды. Она умела объ-
единить людей, зажечь их интересным делом, по-
вести за собой. 

"
Эти качества позволили Анне 
Шободоевой стать инициатором  
и вдохновителем создания крупнейшей 
детской и молодежной общественной 
организации «Байкальский скаут», 
которая существует в Иркутской 
области уже тридцать лет. 

Составители книги, посвященной памяти Анны 
Владимировны, — Александр Иванов, Жанна Куз-
нецова, Владимир Шободоев и Анастасия Яровая 
— изначально планировали издать ее научно-ис-
следовательские, учебно-методические и публи-
цистические работы. Но это почти сто текстов. 
Поэтому решено было сделать книгу, которая 
рассказала бы не только об ученом, посвятившем 
свою жизнь научно-исследовательской и препо-
давательской работе, но прежде всего о челове-

ке — светлом, деятельном, искреннем и добром. 
Книга, которая состоит из двух частей, в итоге 
такой и получилась. 

В первую часть вошли биографические исто-
рии, написанные самой Анной Владимировной 
для друзей и родственников. В них сохранен 
авторский стиль, добавлены фотографии из 
семейного архива. Кроме этого, в ней собраны 
публицистические статьи Анны Шободоевой, раз-
мещенные в разные годы в печатных изданиях и 
на интернет-порталах.

Вторая часть — воспоминания тех, кто знал и 
любил Анну Владимировну — друзей, однокурс-
ников, активистов скаутского движения.

Названием книги стала фраза, которую Анна 
Шободоева любила повторять, когда она или кто-
то из близких сталкивались с трудностями: «Не 
сорок первый». 

В презентации издания, приуроченной ко дню 
рождения Анны Шободоевой, приняли участие 
представители иркутской администрации, колле-
ги из Байкальского государственного университе-
та, историки, политологи, а также скауты, друзья, 
родные. 

— Это очень важное событие не только для 
тех, кто знал Анну Владимировну, но и для очень 
многих и многих иркутян. Тридцать шесть лет 
она посвятила научной и педагогической дея-
тельности в вузе. Количество написанных ею ра-
бот действительно впечатляет. Замечательно, что 
во все муниципальные библиотеки города Иркут-
ска попадут экземпляры новой книги «Не сорок 
первый», — отметил на мероприятии начальник 
управления культуры администрации города Ир-
кутска Антон Чернышов. 

Книга вышла в свет в издательстве «Оттиск» 
тиражом 200 экземпляров. Каждый, кто участво-
вал в презентации, получил издание в подарок. 
На его страницах очень много добрых благодар-
ственных слов, адресованных Анне Владимиров-
не. Одно из воспоминаний заканчивается так: 
«Теперь нам тут твой «сорок первый» остался, 
чтобы прорываться. А ты там будь молодцом, 
насколько это возможно. Я не знаю, где оно, это 
«там», находится. Но ты-то уже знаешь. И я уве-
рена — не пропадешь…»

Нина Александрова
Фото Александра Новикова

КУЛЬТПОХОД

«НЕ СОРОК ПЕРВЫЙ» ВМузее истории Иркутска имени  
А.М. Сибирякова состоялась презентация 
книги «Анна Шободоева: «Не сорок 

первый». Издание увидело свет спустя год, 
как Анна Владимировна ушла из жизни. 
Книга стала данью памяти человеку, которого 
в нашем городе многие хорошо знали не только 
как ученого, но и как основателя движения 
«Байкальский скаут».

Презентация книги памяти Анны Шободоевой прошла  
в Музее истории Иркутска

Иркутская фотолетопись началась 
в 1845 году с портретных снимков 
декабристов, находящихся в нашем 
городе в ссылке. Автором этих работ 
был француз Александр Давиньон, 
использовавший в производстве 
фотографий технику изготовления 
дагерротипов. Во второй половине 
XIX века в городе открылось не-
сколько фотосалонов, один из кото-
рых принадлежал Августу Гофману, 
сделавшему первые снимки с вида-
ми Иркутска. Уже к концу столетия 
ни одно явление общественной 
жизни не обходилось без участия 
фотографов. 

"
Многие их работы 
представляют сегодня 
значительную 
историческую 
ценность. Например, 
снимки, сделанные 
Петром Милевским, 
запечатлевшим визит 
в Иркутск цесаревича 
Николая летом 1891 года.

Уже в 1908 году в городе появи-
лось Иркутское фотографическое 
общество под председательством 
горожанина Иннокентия Портня-
гина. Оно ставило своей целью по-
пуляризацию нового вида искусства. 

При обществе были своя библиотека 
и фотолаборатория. Войны и рево-
люция надолго остановили развитие 
фотографии. Свое настоящее воз-
рождение она получила лишь во вто-
рой половине ХХ века, когда Ир-
кутская область стала территорией 
больших строек. Жизнь советского 
Иркутска была запечатлена в фото-
репортажах таких мастеров, как 
Виталий Белоколодов, Эдгар Брюха-
ненко, Рудольф Берестенев и других.

Иркутское фотографическое об-
щество было воссоздано в 2000 году. 
С этого времени в областном центре 
регулярно организуются выставки 
работ наших лучших мастеров, из-
даются фотоальбомы и книги. Про-

должателями традиций стали такие 
известные в Иркутске фотохудожни-
ки, как Александр Князев, Валерий 
Орсоев, Анатолий Бызов, Николай 
Бриль, Марина Свинина и другие.

Выставка «В объективе — Иркутск» 
— это посвящение 360-летию города 
с момента его основания.  Она демон-
стрирует, насколько по-разному рас-
крывается город перед объективом 
фотокамеры. Организаторы выставки 
именно такую цель и преследовали, 
приглашая к участию в экспозиции 
мастеров разных поколений, име-
ющих очень нестандартный взгляд 
на мир. Деревянный Иркутск и ново-
стройки, будни и праздники, разные 
времена года, люди и животные — эти 

и другие темы отражены в произведе-
ниях фотографов.

На выставке представлено более 
70 работ семнадцати авторов, среди 
которых Юрий Гуков, Игорь Сиро-
хин, Владимир Гуляев, Эльфрида 
Невзорова, Юрий Назыров, Алексей 
Головщиков и другие.

Выставка в филиале Иркутского 
областного краеведческого музея 
(ул. Карла Маркса, 18) продлится 
до 28 февраля. При посещении экс-
позиции необходимо соблюдение 
санитарно-эпидемиологических 
требований.

Алексей Буренин

В ОБЪЕКТИВЕ — ИРКУТСКВыставка «В объективе — Иркутск» 
открылась в Иркутском областном 
краеведческом музее. На ней 

представлены более 70 работ 
иркутских авторов, и каждый из них 
демонстрирует неповторимый 
творческий почерк.

Краеведческий музей представляет выставку, посвященную 
360-летию областного центра 

На фотографиях, представленных в краеведческом музее, Иркутск раскрывается перед зрителями разноплановым 
городом с присущей ему индивидуальностью

На презентации собрались иркутяне, которые На презентации собрались иркутяне, которые 
много лет знали Анну Шободоеву — ее коллеги, много лет знали Анну Шободоеву — ее коллеги, 

друзья, близкие людидрузья, близкие люди

Презентация книги «Анна Шободоева:  Презентация книги «Анна Шободоева:  
«Не сорок первый» состоялась в Музее истории Иркутска«Не сорок первый» состоялась в Музее истории Иркутска

Владимир Шободоев поблагодарил Владимир Шободоев поблагодарил 
всех, кто принял участие  всех, кто принял участие  

в составлении и издании сборникав составлении и издании сборника
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Чемпионат и первенство проводи-
лись в личном и командном зачетах 
в трех возрастных категориях в дис-
циплинах «Маркированная трасса» 
и «Классика». К сожалению, запла-
нированную на 31 января эстафету 
пришлось отменить — помешали 
иркутские морозы.

— Столбик термометра пока-
зывал –27 °C, а по правилам со-
ревнования можно проводить при 
температуре не ниже 21 градуса, — 
объяснил главный судья соревнова-
ний, судья всероссийской категории 
Андрей Павлов. 

"
— Спортсмены стойко 
восприняли отмену 
эстафеты, ведь морозы 
в Сибири — обычное 
дело. Для нас главное — 
здоровье ребят: с этой 
ценностью никакие 
медали не сравнятся.

В командном зачете среди юно-
шей и девушек до 15 лет сборная 
Иркутской области заняла третье 

место. Среди женщин сборная 
Приангарья стала второй, а среди 
мужчин на чемпионате СФО наша 
команда поднялась на третью сту-
пень пьедестала. В личном зачете 
в дисциплине «Лыжная гонка — 
классика» среди юношей до 15 лет 
бронзовую медаль завоевал Роман 
Чесноков. Таким образом, иркутяне 
прочно вошли в тройку сильнейших 
регионов Сибири.

Победители и призеры турнира 
отправятся на чемпионат и первен-
ство России по зимнему ориентиро-
ванию. А в следующем году чемпи-
онат России планируется провести 
в Иркутске.

— Лыжная база «Динамо» готова 
принять соревнования самого вы-

сокого уровня: протяженные 
трассы находятся в центре 
большого лесного массива, 
есть удобный подъезд, — 
отметил Андрей Павлов.

У спортивного ориен-
тирования на лыжах до-
вольно много поклонников: 
в Иркутске работает несколько 
клубов для взрослых, студенческие 
и детские секции.

— В снежной Сибири этот вид 
спорта популярен, много сибиряков 
входят в сборную страны, показывают 
свое мастерство на международных 
аренах, — говорит Андрей Николае-
вич. — Спортивное ориентирование 
— это признанный Олимпийским 
комитетом вид спорта, хоть и не вклю-

ченный в программу Игр. 
В наших дисциплинах про-
водятся чемпионаты и Куб-
ки мира, международные 
турниры.

Ориентировщикам 
необходимо и разви-

вать физические данные, 
и вести интеллектуальную 

подготовку.
— У нас есть сленговая фраза: 

«Ноги не бегут — голова не думает». 
Это значит, что помимо хорошей 
лыжной подготовки во время стар-
тов важно уметь максимально точно 
продумывать ходы, — отмечает Ан-
дрей Павлов.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

С начала года в огне погибли 5 человек, трав-
мы различной степени тяжести получили 6 
человек.

— Пожар может произойти в любое время су-
ток, но летальные исходы чаще случаются ночью, 
— отмечает Артем Васильевич. — Из недавних 
происшествий — в пожаре в жилом многоквар-
тирном доме на улице Розы Люксембург погиб 
мужчина, его отец получил повреждения. Воз-
горание случилось в 23:37. Семья благополучная, 
у надзорных служб на учете не стояла. Но отец 
семейства курил: установлено, что очаг огня был 
на диване. Очевидно, что причиной стала непо-
тушенная сигарета.

Артем Отришко отмечает, что если бы в квар-
тире был установлен дымовой пожарный извеща-
тель, то трагедии можно было избежать.

— В современных домах этажностью выше 
десяти такое оборудование чаще всего устанавли-
вают на этапе проектирования, — говорит Артем 
Отришко. — Но собственники в домах меньшей 
этажности могут приобрести оборудование само-

стоятельно. Цена дымового извещателя 
— около 300 рублей, продаются в сво-
бодном доступе. Практика показыва-
ет, что в жилых домах они срабаты-
вают в среднем с периодичностью 
раз в 3 недели. Кстати, совместно 
с Комиссией по делам несовер-
шеннолетних и городским Советом 
женщин мы устанавливаем дымовые 
извещатели в квартирах неблагополуч-
ных семей, которые находятся в группе ри-
ска. Кроме этого, Отдел надзорной деятельности 
и профилактической работы в рамках декадника 
пожарной безопасности проводит рейдовые ме-
роприятия в частном секторе.

В 2021 году к данному моменту произошло 78 
возгораний. Лидером в этой печальной статисти-
ке стал Правобережный округ, большую часть 
территории которого занимает частный сектор. 
На втором месте — Свердловский округ.

Основная причина пожаров — электротехни-
ческая, на втором месте — неосторожное обраще-
ние с огнем, а на третьем — неполадки с печным 
отоплением.

— Нельзя допускать перекаливание печи, до-
верять топку детям, и, конечно же, ни в коем 
случае не разжигать печь с помощью воспламе-
няющихся жидкостей типа бензина, — подчерки-
вает начальник отдела надзорной деятельности 
и профилактической работы города Иркутска. — 
Недавно на бульваре Рябикова произошел пожар 
в гаражном кооперативе, в результате поврежден 
дорогой автомобиль. Одна из версий — как раз-
таки неправильный розжиг печи.

С приходом холодов горожане задействуют 
больше средств обогрева автомобилей, что порой 
также приводит к возгораниям.

— Недавно иркутянка на автомобиле 
Hyundai поднималась в гору — двига-

тель перегрелся, — рассказывает Артем 
Отришко. — После того как она при-
парковалась возле работы, произошло 
возгорание в моторном отсеке, а все 
из-за того, что двигатель был накрыт 

автоодеялом.
Что же касается жилого сектора, 

то стоит постоянно контролировать элек-
трическое оснащение: вовремя менять старую 

проводку и искрящие розетки. Не стоит вклю-
чать одновременно в один переходник несколько 
электрических приборов, которые могут дать 
слишком большую нагрузку на розетку. Опас-
ность может подстерегать и в бытовых процессах.

— Стоит помнить, что при пожарах люди поги-
бают не от высоких температур, а от задымления, 
— отмечает Артем Васильевич. — В микрорайоне 
Ершовский женщина оставила без присмотра го-
товящуюся пищу на электрической плите и усну-
ла. Еда пригорела, помещение быстро заволокло 
дымом, и женщина просто задохнулась.

Артем Отришко предупреждает: даже если вы 
смогли самостоятельно потушить возгорание, 
обязательно вызовите пожарную охрану. В МЧС 
ведется статистика по всем происшествиям, ваш 
случай возьмут на карандаш и дадут советы, что-
бы в будущем подобное не повторилось.

— По итогам декады мы предложим ввести 
в Иркутске особый противопожарный режим, — 
сказал главный государственный инспектор горо-
да Иркутска по пожарному надзору. — За январь 
на пожарах погибло пять иркутян… И каждый 
из нас должен понять: отношение к пожарной 
безопасности должно стать совсем другим.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

Событие историческое: 
Иркутск впервые принял 
чемпионат и первенство 

СФО по лыжным дисциплинам 
спортивного ориентирования. 
Соревнования проходили 
на лыжной базе «Динамо»  
с 29 по 31 января, в них приняли 
участие 229 спортсменов 
из Республики Алтай, 
Красноярского и Алтайского 
краев, Томской, Омской, 
Новосибирской и Иркутской 
областей.

Зима — пожароопасный период. 
С 1 января 2021 года в Иркутске 
случилось свыше 70 возгораний, 

часть их закончилась гибелью людей. 
Для стабилизации обстановки в городе 
с 25 января по 3 февраля проходил 
декадник пожарной безопасности. 
О том, какие меры предпринимают 
для предотвращения пожаров и как 
обезопасить свой дом, нам рассказал 
начальник отдела надзорной деятельности 
и профилактической работы города 
Иркутска, подполковник внутренней 
службы Артем Отришко.

Чемпионат и первенство Сибирского федерального округа  
по зимнему спортивному ориентированию прошли в Иркутске

О противопожарных мероприятиях рассказывает начальник отдела надзорной 
деятельности и профилактической работы города Иркутска Артем Отришко

С КАРТОЙ И НА ЛЫЖАХ 

«ОПАСНОСТЬ МОЖЕТ ПОДСТЕРЕГАТЬ ВЕЗДЕ»
БЕЗОПАСНОСТЬ

Турнир собрал более 200 Турнир собрал более 200 
спортсменов из 7 сибирских спортсменов из 7 сибирских 

регионоврегионов

Ориентировщикам Ориентировщикам 
важно не только быстро важно не только быстро 

бегать, но и молниеносно бегать, но и молниеносно 
схватывать информациюсхватывать информацию

Для соревнований 
подготовили порядка 55 км 

лыжных трасс 


